
一斉休校ママ・パパたちの声アンケート集計結果 

（2020 年 3 月 19 日まとめ分） 

アンケート期間：2020 年 3 月 9 日 14:22〜2020 年 3 月 17 日 21:00 

アンケートの広告方法：SNS による拡散   アンケート回答数：623 

Ø 回答者の分析 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

78%

22%

熊本市⺠の割合

熊本市⺠ 熊本市⺠以外

⼥性
97%

男性
3%

男⼥の割合

⼥性 男性

配偶者有り・配偶者と同居
65%

配偶者有り・配偶者と別居
7%

配偶者なし（ひとり親家庭）
28%

配偶者の有無と同居・別居

配偶者有り・配偶者と同居 配偶者有り・配偶者と別居

配偶者なし（ひとり親家庭）



 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ø ⼀⻫休校措置に対する回答者の安⼼感・不安感の分析 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

フルタイム・正社員
34%

パートタイム・⾮常
勤、アルバイト

33%

⾃営業
17%

専業主婦
10%

経営者
1%

育休中
1%

病⽋・療養中
1%

求職中
1%

無職・その他
2%

働き⽅の種類

フルタイム・正社員 パートタイム・⾮常勤、アルバイト

⾃営業 専業主婦

経営者 育休中

病⽋・療養中 求職中

無職・その他

１：安⼼感が⼤き…

２：安⼼感がやや⼤きい
11%

３：どちらでもない
30%４：不安感がやや⼤きい

29%

５：不安感が⼤きい
22%

不安感・安⼼感の割合

１：安⼼感が⼤きい ２：安⼼感がやや⼤きい ３：どちらでもない

４：不安感がやや⼤きい ５：不安感が⼤きい



 

 

 

 

 

 

 

 

あらかじめ⽤意した選択肢：7 個（上のグラフで、上が１、下が 7 になります） 
① 学校での⼦どもの感染リスクが下がる 
② 学校を経由して家庭にウィルスが持ち込まれるリスクが下がる 
③ ⼀⻫休校により仕事が増え、収⼊も増える 
④ 親⼦や家族で過ごす時間が増える 
⑤ テレワークなどの新しい働き⽅や新しいイベントの開催⽅法が社会的に認められて実践できて嬉しい 
⑥ 本当に必要な仕事かどうかを⾒直すチャンス 
⑦ 仕事の効率化を考えて実⾏することができるチャンス 

 

その他の回答： 
保育園・幼稚園は通常通り開園している 

 娘が２⽉から不登校なので、皆がお休みで少し安⼼している 

 パンデミックが収束して、その情報が我々含めた市⺠の皆様に届き、経済が今まで通り発展する事です。 
 本当に未知のウイルスで⾃宅にいることで防げるのであれば、⼀切休校は必要なのかもしれませんが、現時
点でどのくらいこの休校が必要なのかはわからないという気持ちもあります。 

 休校を受けて⽣協活動も休⽌になったののがありがたかった。 

休校の前に⼦供と家にいることはしているので、後ろめたさがなくなったから 

 普段できない仕事がはかどった 

保育園なので、影響なし。休園したら、困る。 
 社会や⾃治体が、市⺠の利益について具体的に考える絶好のチャンスである事に間違いないと感じるから。
と、同時に、具体的で早急な対応が必ずしもない事には、⼤変な不安を抱いている。 
結局育成で⾒てもらっているので、状況に⼤きな変化はない 

 弊社の社員の家族が⽟名の感染者と同僚だった万⼀の場合、感染を広めずに住んだ 

これから業務にどんな影響があるのか把握出来ないので何とも⾔えない。 

ありません。 

⻑時間の家から出れないお留守番。 
不安ばかりですが、学校が休みになったことにより、社会の動きが変わったので感染リスクは 
さがったのかもしれない。 

⼦供の勉強を⾒直す機会でもある。 

マスクが減らない。 

追加分 



 
あらかじめ⽤意した選択肢：16 個（上のグラフで、上が１、下が 16 になります） 
① 仕事で家に親がいない間、地域に頼る⼈もおらず、⼦どもが安全に過ごせるか不安。 
② ⼦どもだけで家で過ごさせることができないため親の仕事を制限せざるを得ない 
③ 有給がないため、仕事を休めば収⼊減となる 
④ ⼀⻫休校により仕事に制限がかかり、収⼊減 
⑤ ⼦どもが学校に⾏かずに家で過ごすための段取りを考えるが⺟親だけで、⽗親が仕事を休むなどの協⼒が得

られない 
⑥ 学校からの「不要不急の外出を控える」とのお達しや、図書館・体育館・動植物園・児童館などの閉鎖によ

り、安全な⼦どもの居場所が⾒当たらない 
⑦ 学校から「不要不急の外出を控える」とのお達しがあっても、親が不在の家庭の⼦どもの外出は⽌められな

い 
⑧ 卒業式・⼊学式・⼊試・進学準備など、⼦どもの成⻑における節⽬の⾏事を安⼼して⾏えないこと 
⑨ ⼦どもの学習環境が確保できない。特に⾼校⼊試直前の中学⽣。 
⑩ ⾃宅で過ごす⼦どもの⾷事の⽤意が⼤変 
⑪ バランスの良い⼦どもの栄養源としての給⾷が⾷べさせられない事 
⑫ 学童保育や保育園、幼稚園は開所しており、そこでの感染拡⼤が⼼配 
⑬ 親や学童保育指導員や保育⼠などの負担増によるイライラが⼦どもに悪い影響を及ぼすこと 
⑭ ⼀⻫休校だけでは⼦どもへの感染拡⼤防⽌にはならない 
⑮ いつまでこの状態が続くのか、⾒通しが⽴たないこと 
⑯ 諸々の⼼配による、精神的なストレス 
 

その他の回答： 
肥後っこジャングル、⼋景⽔⾕公園、動植物園という数少ない⼦どもの⾏き場所・居場所が休園になりとても困っ
ている。つくづく⼦どもを⼤切にしない政府であり、それに追従する⾃治体だとがっかりしています。この様な⼦
どもを⼤切にしない⾃治体で⼦育てをして⾏くことが不安です。 

 節⽬の⾏事は対策万全ですれば⼤丈夫！⽚親しか参列できないなど悲しい制限は悲しい！後々ひきずる！ 

←15 

←６ 

←８ 

←10 

←2 収入減 
←3 収入減 
←4 収入減 

←11 



 私が⼊院中で⾯会制限と外出禁⽌もあるので、学校があってくれる⽅が安⼼。他の家族の負担や⼦どもの⽣活を
管理できない⼼配。 

 サービス業でイベント等がなくなり雇⽤減になっている 

 コロナショックでお店が⼤打撃です。 

 我が家には障害児がおり、放課後ディサービスには休校の⼩学⽣も通ってきています。どこまで制限されている
ものかと不思議に思うところもあります。 

 外出を控えていたが公園に沢⼭の⼩中学⽣が遊んでいて何とも⾔えない気持ちに 

 進級を控えたタイミングで、突然学習の機会を奪われた⼦供のフォロー 

 ⾼校受験直前が休校とかありえない。せめて終わってからにすべき。もしくは受験⽣のみ登校させればよかっ
た。 
 私が勤務しているのはお⾷事処です。お客様がかなり減ってしまい今ほとんどシフトをお休みしている状態で
す。収⼊⾯が不安でなりません。シングルマザーなので余計にです。⼦供をお家にいさせれるのは安⼼感もありま
すが、⼤変な事もあり⽣活リズムが変わった事に対して慣れるのに今必死です。 

消費者⼼理が落ち込み、お客様の⾜並みが途絶える事です。 

 ⾝体を動かすことは⼦供の成⻑にとっても⼤事なのに、あまり出られない。公園に⾏っても、学校に⾏けず遊ぶ
パソコンがない⼦どもたちで溢れており、学校の校庭が公園に移っただけで、感染防⽌につながると断⾔できな
い。 

 学校から外で遊ばないこと！と外出禁⽌がプリントで配られたこと。 

 運動ができないことによる体⼒低 

 2 ⽉ 28 ⽇に内⽰があり 3 ⽉末で転勤になったため、急な休校で友達とお別れをさせてあげられずとても切ない。 

 学童保育や保育園、幼稚園は開所しており、そこでの感染拡⼤が⼼配 

 休校しても、世の中の理解度、意識が低い。イオンモールの中の店舗で働いてますが、⼦連れ客が沢⼭で…なん
のための休校？と疑問に思い、⻭がゆさを覚えます。親が仕事の家庭では家でゲーム三昧の⼦供達。イオンモール
でもゲームコーナーで遊ぶ⼦供たちを⾒掛けます。政府、安倍総理は働く⺟親の⽀援を、とメディアで発信されて
も、⼈⼿不⾜で絶対仕事を休めない現実。周りの⽅の話を聞いても皆さんそう仰います。休みたいって⾔えない。
そして休んでも休業補償なんて上司に申請しづらい、そんな現状、市⻑はお分かりでしょうか？雇⽤状態において
は、⼦供が居る社員やパートは絶対的な弱者なのです。 

 公園まで閉鎖となると遊びに⾏かせるところがない 

 病気療養(⼼療内科系)の為に仕事を休んで通院しているのに、経験のない状況が起こり、段取りを踏んだ療養が
できず、復職に影響が出そうな悪循環が起きている。また、私は家にはいるが、体調⾯で外にあまり出られない。
⼦供を外につれていけない事もお互いのストレスになっている。 

 第三⼦出産を間近に控えた妊婦なので、⼦ども達の⽣活⾯や学習⾯をしっかりフォロー出来るか不安です。 

 毎⽇運動をしている⼦供達が突然運動場所がなくなり外出を控えて運動ができないので何をして良いか⼾惑い毎
⽇携帯などばかり触り余計なトラブルに巻き込まれないか⼼配です。 
 学校のお⺟さんがたはどうにかして⼦どもの感染を防ぐ事と仕事と頑張っているのに、保育園の⼦どもの保護者
は育休で家にいるのに、預けに来て、協⼒も得られない。微熱で連絡すれば嫌みやクレームを⾔われ、協⼒をお願
いしたら無視され、⾃分の⼦供は家で留守番。凄くモヤモヤしてます。 

 就活が⼼配 

 そのうち、幼稚園や保育園も休園になってしまわないか、ヒヤヒヤする。 



 ⾼校⽣、⼤学⽣は結果、家でダラダラ、友達と街に出かけたり携帯ばかり⾒ている。授業と部活をしてもらった
⽅が⼼⾝ともに健康になる 
 親が仕事をしなければ⽣活が成り⽴たないため、親がいつ感染するかも分からない環境に置かれ、⼦どもたちが
不憫です。休校だけでは安全は確保されないし、不安感は⼦ども達にも伝わります。不安要素ばかり情報提供があ
り、早期の検査体制や、感染発症者の発症してから他者への感染拡⼤など、感染の可能性を警告したり、検査や隔
離療養で安全を確保したり、家族が不安なく⽣活をしていける保障が市⺠に対して確⽴していない。市⺠として住
⺠税を納めて来ているのに、何故安全が確保され得ないのか、納得できません。発症して⾼熱で苦しんでいる⼈
が、検査を受けられずに病院を渡り歩かなければならないのは、なぜなのでしょうか_ 

 休校にしても中⾼⽣はよくショッピングモールなど集団で訪れているのを⾒かけます 

 国がやりたい放題のことを続けることへの不安が最も⼤きい 

 学校の PTA 役員をしていて、年度末、年度始めの仕事が例年通り進まず、余計な⼿間がかかっていてストレスが
⼤きい 
 不要不急の外出は控えるようにしているが、控えてない家庭もあるので、⾃分たちばかりが我慢しているのかと
不満に思ってしまう。ストレスが溜まるのは分かるけど…… 

 世界パンデミックが怖い 

 昼間から⼩学⽣が公園を占有するため、⼩さい⼦供は安⼼して遊ばせられない 

 予定外の学童保育の費⽤負担 

 ⼦供の⾷事等、⾦銭⾯の負担増 

 学童は受け⼊れてくれるが、預けただけ費⽤がかかり負担 

 マスク等がいつ⼿に⼊るのわからない 

 県としては 2 週間の休校措置なのに、なぜ熊本市は結果的に 1 か⽉以上もの休校となるのか 

 外出⾃粛による売上（収⼊）減 

 幼稚園の休園理由が「⾼熱の休園児童が 30 ⼈以上いる為」との事。娘も 4 ⽇から 5 ⽇間⾼熱が続き、コロナで
は？と不安でしかない。 

 ⼦供の体⼒低下 

 事業主の⽴場で、⽋勤者増加により業務がまわらなくなる 

⼦供が⼆⼈とも⼩さいため咳や微熱(⾵邪)でも保育園次第では休ませなければならず また コロナの影響で仕事⽇
数が減って⽣活の⾒通しも出来ない 

 息⼦の幼稚園は休園し、預ける場合は別途費⽤が必要になった 

 学校が休みでも保育園、幼稚園はあるので私たち保育⼠は休めない。学校に⾏ってる⼦どもがいる保育⼠の負担
が考えられてない。給⾷で栄養を摂っている⼦どもたちもいるため、満⾜に⾷事も摂れない⼦が出てくると思う。 

 下の⼦が放課後デイサービスを利⽤しているけどずっと利⽤が続けられるか⼼配 

 在宅で仕事が出来無い 

 ひとり親だが親の助けがないので仕事に制限がかかるが⽣活費が⾜りないが、あてがない。認可保育園も⼀杯で
無認可保育に何万も払っている。 

 ⼦供が家庭にいる事で経済的負担が増えた 

 神経質になり過ぎるところ 

 休校による急な仕事の負担増 

 いつ保育園も休園になるか分からないし、出掛けるの⾃粛すぎてストレス発散が親⼦共々出来なくて⾟い 



 学童クラブが 4-6 年⽣に対応していない。 

 ⼦供がゲームばかりしている。⽌やめるように⾔っても聞かない。 

 年配の⽅は、ゲートボールやバスツアーなど参加されていた事 

職業⼦どもの年齢によっては預ける場所がなく困っている⼈が実際にいると思う 

 社会的影響が⼤きそう 
 学校給⾷パートで働いています。⼦どもが幼稚園で開園しているため今回のコロナウイルスの給与補償の枠
に⼊れませんし、フリーランスでもないため３⽉の給与は無い。労基にも訴えてたが会社次第。私の名前を
出しに指摘することはできるが…と法律を前にしても弱い⽴場は声すら挙げれない。また学校休みで学習が
GW、夏休みなどに教育されるならば学校給⾷が提供され、仕事に出なければならないが、幼稚園は休みで預
かり保育は有料の為給与は残らない事態になる。 
保育⼠は、休めず⼦どもを周囲に頭を下げて預けるしかないうえに、仕事が早く終わる保護者様、 
育休の保護者様は当たり前に遅くまで預け負担が減らない、加えて保育⼠の⼈数が⾜りなくても 
⼦どもを預かってほしいという、国の要請、全てが不安で不満。 
 ・中学校のカリキュラムなど 
学習⾯の保護者への負担。保育園は休園にはならないので、今まで通りの仕事と家事育児に休校になってから
の分の家庭学習が量もあるし、丸つけからやり直しまで。学校の先⽣の分まで請け負ってる感じ。１ヶ⽉休ん
だ事で新学期は⼤丈夫なのか⼼配。休校した分コロナが終息したら春休みを返上して学習の⾒直しをして欲し
い。仕事を休んでる⽅には補償があるが、休めないから何とかしてでも仕事に出ている⼈への補償は無しです
か❓預け先があるからいいとかではなく、休校になったことで働いている⺟親の負担はかなり増えてます 

体育館など⼀切かりられず、⼦どもの⼀番の楽しみのバスケを楽しめる場所がどこにもない 
⼦育て世代の私たちがこの影響で仕事を休むことより、給与の補償をしてもらえると聞きました。私は、4⽉
から就職で、⼦供は⾼校⽣なので特別関係のない話なのですが、この⼤変な時期に、普段より⼤変な思いをし
て頑張って仕事をしている、⼦育てが落ち着いた世代の⽅々は、負担も⼤きくなりきついばかりでみてられま
せん。不公平すぎる。仕事量が増えてつらい。という声も聞きます。 コロナのこの状況が落ちついたら、特別
有給などを、他の⽅に対してもなにかしらとって貰いたいと思います。 
共働き世帯なら、負担にならない学童費も、⼀⼈親で⽀払いしないといけない。かなり厳しい。休みたくても
仕事をしないと収⼊にならないし、毎⽇のお弁当作りもかなりの負担になります。 
⼦ども達の臨時休校に春休み！(1ヶ⽉程休み) 学⼒低下の⼼配と給⾷なしでかなりの出費となり⽣活費が厳
しくなるところです。 
マルシェも続々中⽌になっていて、私の癒しの時間も無くなり、不満しか出なくなりつつあります。⾝近なよ
うで⾝近ではないからかな。 
専業主婦という理由で、預ける事が出来ない(断られる確率が⾼い、また受け⼊れ対象外になる) 
・受け⼊れ対象が⼩学⽣の所が多い。では、中学⽣の⾏き場は？(特に1、2年) 

  

追加分 



Ø 熊本市の対策を知っていますか？ 

 
 

Ø 熊本市にどのような⽀援策を期待されますか？（⾃由回答・グラフ化した分は 171 件/237 件） 

 
 

◯すでに、ウィルス封じ込めには失敗しているので、⼀⻫休校ではなく、感染者が出た学校から休校にするなど、
⼀部休校を実施する 
◯⼀部休校実施にあたっては、開校する学校は短い時間でも良いと思うし、校庭での学習（活動・もしくは遊び）
だけでも良いとする。 
◯⼀部休校実施にあたっては、開校する学校には⼗分な消毒薬配布などの措置を熊本市の⽅でやってほしい。ま
た、⼿袋マスク着⽤での活動をするなど、柔軟に感染防⽌策を打てる様にする。 
◯⼦ども会や⼦ども⾷堂などの地域の⼩さな活動も⾃粛されています。こんな時だからこそ、接触の少ない 10 名
以下の⼩さな活動がいくつも⾏われる様な体制を⾏政に後押ししてもらいたいです。⼩さな交流なら、HAPPY 
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検査・防疫体制の確立 



PARK のママ作家さんに声をかけて開催できるかもしれません。イベント中⽌により、収⼊が激減している⾃営業
者の仕事のチャンスになるかもしれません。 
外遊びは認めて、隔年で投稿して体育するなど、体⼒つける、免疫⼒上げるために学校を使う事ができないのか？
給⾷も全⾯停⽌は⼤変だと思う。 
特になし 
学校の学童保育を普段利⽤していないため、有料の学童保育を利⽤しています。そういった保護者への⾦銭的な⽀
援もお願いします。 
つくば市の様な柔軟な対応をする(学校に⾏って良い、⾏かなくても⽋席扱いでない、希望者に給⾷を出す)、とに
かく早く給⾷を出す！すぐに肥後っこジャングル、動植物園、⼋景⽔⾕公園の駐⾞場を開園・オープンする。6 万
⼈もの⼦どものうち 1 ⼈も感染していないのに学校を休校にし⼦どもたちを家に閉じ込め、保育園・幼稚園は通常
開園するという論理ろんりはじょうした対応ではなく、もっと⼦どもたちの事を真剣に考えてほしい。貸付ではな
く、収⼊減の⽅に補助⾦を⽀給する！ 

今はほとんどの家庭にパソコンやタブレットがあると思うので（ない家庭には学校の物を貸し出す）、スカイプや
ズームを使って⼀⽇数時間は授業をやってほしい。（特に⼩学４年⽣以上）3 学期がほぼ半分休校になったこと
で、履修してない部分の勉強（特に⼀度つまづくとその先はどんどんわからなくなってしまう算数）がどうなるの
かが不安。授業再開後に⼀⽇の授業コマ数を増やすようなことになっても、⼦ども達の負担が増すだけだし（今の
⼀⽇ 6 時間でもう限界）夏休みが短くなる等も先⽣の負担を考えるとよくないと思います。 
シングルマザーで仕事が出来ないので援助して頂きたい!!⾦銭⾯が 1 番困ります!! 
パートまたはアルバイト労働者への給料⽀援 
節⽬の⾏事は縮⼩せずに対策万全で⾏ってほしい！ 
弁当持参でよいので学校を開放してほしい。 
補助⾦を出してほしい 
⼩学校、⾃由登校や⾃習ができるようにして頂けると助かります。 
対策をしても広がるものは仕⽅のないものだと思うのだけれど、感染してしまった⽅への⽀援を⼿厚くしてほしい
です。 
⼦どもが安全に遊べ学べ、預けれる場所 
新学期までは⻑く、学年ごと、あるいはクラスごとに登校⽇や登校時間などあるといいと思います。中途半端に学
年末が終わり４⽉新学年の新クラスは⼼配です。新⼊学児が⼊るまで、今年度の体制に近い教員配置があると、新
しい環境を受け⼊れやすいかもと思います。 
医療従事者へのマスクやアルコール消毒液の充実や感染防⽌対策と市⺠への安定したマスクや消毒液の供給 
今のところ、個⼈で準備が不可能なマスクや消毒液は、学校再開に当たり、学校側で⽤意してくれると助かりま
す。 
例えば、下校時には次の⽇⽤のマスクを配布、等 
学校運動場の開放・屋外運動施設の開放 

シングルマザーへの収⼊⽀援です 
屋外運動施設の開放・学校運動場の開放 
学校を普通に再開して欲しい 
今回のパンデミックによる現在の進捗状況と、現段階での安全性の正確な情報の共有。(複数メディアからの発信) 
医療機関の対応の増設 
検査体制について熊本市がどのようになっているのか知りたい。テレビではなかなか検査を受けることが出来ない
など情報もあるため。 



⼦どもへの教育に対しての⽀援、休校中の⼦どもの居場所の確保。仕事を休まなければならない親への休みやすい
環境や体制を整えて欲しい。補助⾦など。保育所は空いていて助かるが、保育⼠さんの負担も考えて欲しい。 
学校の早期再開 
マスク、アルコール消毒配布 
感染拡⼤させたくないなら徹底的に封鎖、もしくは、インフルエンザと同じ扱いのような⽇常(そのためには治療
薬や場所の確保) 
休業補償なども、もちろんですが、 
義務教育の対象児童に対しての学⼒維持や継続教育できる環境の整備。 
また、我が家のように仕事を休める場合はいいのですが、共働き世帯における低学年以下の⻑時間の留守番が難し
い家庭へのサポート、防犯活動など。低所得世帯の⼦供の栄養状態の確認などメンタル⾯のサポート。 
今は YouTube のオンライン配信など、ありますが、zoom など利⽤して週に⼀回など先⽣や⽣徒が参加しての、オ
ンライン授業などあってもおもしろいかもしれません、 
⼦供は今⽇の登校が嬉しかったのと、もうこのクラスは終わりなんだという寂しさの両⽅の気持ちを抱えて帰って
きました。 
 
あと、イベントの開催についても開催レベルの通達をもっと具体的にしてほしいです。出店する側といては、開催
する意向でいかれたイベントを辞退を申し出ることが、⾔い出しにくいこともありました。 
⻑くなりましたがよろしくお願いいたします。 

PCR 検査を個⼈医院レベルで直接頼める様にしてほしい。 
⾏き場を失った給⾷⽤⾷材を購⼊できる⽀援策を早急に期待します 
⼦ども達の⾃由を増やしてほしい 
幼稚園、保育園なども休園になった場合、実家なども近くなく頼れる⼈もいないのでそういった場合に頼れる場
所・施設の提供、提⽰をお願いしたい。 
ベビーシッター料などの補助 
学校と同じ対策をとろうとする幼稚園に通わせています。休園になったことで私⾃⾝の体調が悪くなり(持病の悪
化)寝込みつつあります。いつまでこの状態が続くのかも不安です。⼩中の休校の件など早めに公表していただき
たいです。 
⼩学５年⽣の⼦供がいるのですが、⼩学校よりたぶを貸していただきました m(__)m とても有り難く感じます。 
学習⾯での対策 
幼稚園、保育園なども休園になった場合、実家なども近くなく頼れる⼈もいないのでそういった場合に頼れる場
所・施設の提供、提⽰をお願いしたい。 
学校や施設の再開 
マスクの普及、難しいのであれば、それに変わる対応策の情報公開 
熊本市の有給のない⾮常勤への⽀援 

マスクの供給アップ 
フリーランスの仕事の場合の収⼊減対策。 
⼦ども達の安全な受け⽫づくり。 
中⼩企業への⽀援⾦ 
福岡市は学童の臨時⼊会の実施、学童保育の場所として学校の教室の利⽤、教職員も学童保育の⼿伝いをする、学
習⽀援を⾏うなど、、 
3/2 の時点で決定されていたと聞いています。 
ただ単に休校措置とします！という事ではなく、細やかなところまで素早い対応をされていたのでとても感⼼しま



した。 
福岡市の⼦育て世代の⽅々の安⼼感も⼤きかったのではないかと思います。 
そのため、熊本も近隣県なのに、なぜ同じ様にできないものなのか？と不満を抱きました。 
⾦銭⾯での援助 
とにかく企業側の理解と給与補償です！！ 
それと、企業側に補償の⾯で従業員の声に⽿を傾けるように指導して欲しい。 
私が働く会社では上司からのそのような話や雰囲気は全くありません。 
こちらからは申請しづらく、多分出来ないと思います。 
ただ上から降りてきた要請をそのまま下に下ろすんじゃなくて、⾃治体ごと学校ごとに擦り合わせたり、もう少し
⾃由度があるとよかった。今回、⼦どもに対しての施策については⺠間企業の努⼒がとても選択肢が広く、⼦ども
の興味に合わせて合うものを⾒つけられたり、とても充実したもので、ありがたかった。それがなくては、なりた
たなかったとおもう。公園など、市の管理のものは⼀律閉鎖しれていたら、気分転換できるものが⼀切なく、あれ
もダメこれもダメ、の中の模索だった。その中で親も楽しめる姿を⾒せられたのはよかったと感じている。 
休校にしない。逆に⼦どもがずっと家にこもって病気になりそう。 

⼩学⽣の⾏動範囲がどこまで良いのか、⾊々な情報がありどれを信じていいのかわからず不安です。公園も閉鎖さ
れている所もあるし、少⼈数で家庭で遊ぶのはいいのか、外ならいいのか、どこまでよいのかわかりません。 
幼稚園児は普通に登園しているのに、⼩学⽣は友達と遊べないというのは、、⼦供なりに今の状況を受け⼊れよう
と頑張っていますが、とてもストレスに感じているようです。 
マスクが⾜りない事の不安感があり、必要な所にはキチンと⾏き渡るようしてほしいです。無料だと不要な所にも
⾏くので有料にして、何とかマスクを確保してほしいです。 
未就園児の対応 
私のような⼈も少なからずいることを知ってほしい。また、⽀援がほしい(お⾦の⾯もあるので、少額での昼⾷や
家政婦の提供、休職中の⼿当ての増額など)。 
感染者が出た場合のみ休校などの対処にして欲しいです。 
多少論点がずれるかもしれませんが、我が⼦は元々不登校であったため、⾃宅でタブレット端末などで学習ができ
る環境を準備していた事もあり、昨今の全国的なオンライン教育コンテンツの急激な充実ぶりを実感しており、⽚
っ端から試してみています。これを機に、不登校児童へのオンライン授業などの検討がなされたら素晴らしいな、
と思っております。あと、毎⽇のお昼ご飯は⼤変です。 
⽼⼈や障がい者の通所施設への⾃粛要請 
免疫⼒や衛⽣管理の難しい⽅への⽀援で現場は負担が⼤きい 
また、親としても⽀援費の関係から有給も少なく休めず、⼦どもの⾯倒が祖⺟頼みになり学⼒⾯で⼼配。夜に指導
するのも限界がある。無料で学習動画もあるが⼦どもだけでは上⼿く管理が出来ない 
看護師や医者でもある⺟親や、学童保育や保育園などの先⽣でもある⺟親の⽀援をお願いしたいです。 
休校だけで感染拡⼤は解決できません。中学⽣達は、繁華街に出かけ、学童保育も結局集団⽣活ですので、意味は
ないと思います。夫は単⾝赴任なので、朝、⼦供だけ家に残して出勤します。宿題しているのかテレビをみている
か、ネットしているか、分かりませんが、家から出ずに⼀⽇過ごしています。お昼ご飯の準備や、⼦供達が⾔うこ
と聞かず兄弟喧嘩ばかりで、ストレスが溜まる⼀⽅です。 
医療関係の⾮常勤勤務ですので、仕事を休む事もできません。 
⼦供達の早期の学校再開し、教室の出⼊りは必ず⼿洗いなど、公衆衛⽣の観念を学ぶ機会を与えて欲しいです。 
保護者⼦供達の犠牲の上での休校に対して、感染予防にそれがつながっているか甚だ疑わしいです。 



⾼校⽣の⼦が、⼤学進学に際して、奨学⾦を借りており、その返済にあてるため、バイトをしていたが、コロナ対
策での集客減により、バイトを減らされ、バイト代が激減しており、⼤学進学に不安を募らせている事。 
バイトにも、休業補償などを⾏っていただきたい。 
6 年過ごした⼩学校の卒業式はきちんとさせてあげたかった。 
学校が休みになってあちこち出かけている⼈、ショッピングモールやカラオケで過ごしている⼈、⼦どもだけで親
の留守宅に 1 ⽇集まっている⼈の話を聞くと、学校が普通にあり、休み時間ごとに換気、⼿洗い、消毒をし、体を
動かしたり給⾷をたべたり、規則正しく⽣活している⽅が安全ではないのかと思う。 
カップ麺や冷凍⾷品がなくなっているのを⾒た時はゾッとしました。 
学童や保育園などがあっているならば感染予防としての休みの意味はないと思う。 
⼦どもが⼤きいと、新年度の出費も⾼額になるため、収⼊が減ることへの援助。 
⾼校⽣の⼦が、⼤学進学に際して、奨学⾦を借りており、その返済にあてるため、バイトをしていたが、コロナ対
策での集客減により、バイトを減らされ、バイト代が激減しており、⼤学進学に不安を募らせている事。 
バイトにも、休業補償などを⾏っていただきたい。 
検査数を⼤幅に増やして、プレハブで良いので隔離病棟を作るか、合意が取れれば観光施設を借り上げて ２８⽇
間は観察できる様にしてほしい。経済的に困窮する世帯には所得の少ない⽅から救える制度を  世界からの経済
的な打撃に備えて、県⺠の⾃給率を上げる、⾷料をシェアする制度を整える を早急にお願いしたいです。  

⼦供のストレス軽減の為にも、せめて運動施設は利⽤できるようにしてほしいです。 
体育館のような室内は無理だとしても、グラウンド、テニスコートなど⾵が吹きさらしの場所は閉鎖しなくてもい
いのでは。 
 
コロナウイルスの影響で仕事が減り、収⼊が減ります。⼦供がいる世帯には⽣活費の補助⾦を出してほしい。 
給⾷で使うはずだった品物について、何らかの対応があっても良かったかな、と思います。 
 
休校の対策がいけなかったとは思いませんが、突然すぎて、現場の先⽣⽅や⼦どもたちの混乱は相当なものだった
のではないかと思います。何が１番得策なのかはわかりませんが、、、。やはり、⼦どもを家に残して仕事に⾏か
れる保護者の不安は⼤きなものだったかと思います。 
⼦供が運動ができる機会、場所の提供 
マスクや消毒薬の配布 
各家庭へのマスク、アルコール配布してほしい。 
マスクの公平な⽀給。（仕事がありマスク購⼊のための⾏列にはいけない。また、予防ばかりで買える⼈のみが⼿
にするのではなく、本当に必要な⼈へ配るべき。） 
学校の教員も⺟親はいます。勤務校の⼦どもはもちろんのこと、我が⼦も守れるような体制（特別休暇や⼦連れ出
勤の整備、⾃宅での校務⽀援システムの利⽤など）作りを早急に希望します。また、学童での感染防⽌のため、⼈
員確保として⾮常勤の講師や教育⽀援委員の活⽤は適材適所だと思います。臨機応変な対応をお願いします。 
飲⾷業の為、⾃粛でお客様が減り死活問題です！ 
やるなら、厳しく⻑引かないように！ 
終息のメドがたつと、安⼼出来るのですが・・ 
店がつぶれないか、⼼配です。 
きちんと検査をできて、早く終息させること。 
三年⽣の⼦供がおり、急な休校で学童の申し込みをしようとしたが、⼀ヶ⽉だけの利⽤はできず、２ヶ⽉の申し込
みが必要との事だったが、４⽉からは四年⽣になるので申し込みは出来ないと断られた。今は申し込み基準も緩和
されたみたいだが、もっと早く対応して欲しかった。 



熊本での感染者のその後があまり好評されないので、そこをお願いしたい。あまり⻑時間コロナ関連の情報ばかり
で不安が増すのであまり⾒ないようにしている。マスクなどの販売が次はいつか、どのようにあるのかなどの情報
もほしい。 
病気になった時に、きちんと病院で診察、検査をしてもらえる環境を整えてほしい。1 ⼈⽬の⽅は 2 回もインフル
エンザの検査され陰性で 3 回⽬の病院でやっとコロナの検査。その時には症状も進んでいたようなので、⼿遅れに
なる前に診てほしい。病院の先⽣も怖がりながら診察している感じが不安です。 
学校の教室は危険だが、今まで部活などあって、体を動かしていた⼦供達も、部活なく、スポーツ⽣は筋⾁も衰え
て⾏き、ストレスたまる⼀⽅なので、外での部活は時間制限して少しでも再開してほしい。中体連、⾼校総体など
新 3 年⽣になる⼦達は、最後の何ヶ⽉なのに、練習できずに悔いが残りそう。 
「不要不急の外出禁⽌」と掲げられているのに、ウロウロと集まって遊んでいる⼦ども達を⽬にします。(特に中
⾼⽣) 
感染に対する危機意識が少ないように感じるので、今⼀度⾏政や学校からの注意喚起をお願いしたいなと思いま
す。 
また望む事なら、こうした状況の場合に在宅学習へ応⽤できるようなオンライン学習の充実をはかっていただけれ
ばと感じます。 
今後もこうした新規の感染症や⾃然災害での休校措置は起こると思います。こういう場合にどんな⾏動をとればい
いのか？という事も教育の場や家庭で伝える必要があるかなと感じました。 
溢れる情報の中から、⾃ら学べる情報を得る⾏動や、危機的状況でも与えられた時間を有意義に過ごす⽅法を考え
⾏動することも「⽣きる⼒」に繋がるのではないかと感じます。 
⼦どもたちの公園などは制限かけないで欲しい。外出もできず、ひきこもり、ストレスにつながるため。 

外出禁⽌になり親は朝から仕事に⾏くので、⼀⽇中家の中でゲームするしかない⽇々。 
この⽣活が中学⼊学まで 40 ⽇間も続けば、体⼒も学⼒も低下してしまい、そのうち精神的にも不安定になるので
はないかと、コロナよりその⽅が⼼配。 
校庭や公園はそれほど危険とは思えない。ルールを決めて元気な⼦どもは外で遊ばせてほしい。 
国による休業補償がなるべく拡⼤されるように。 
まずは、預かりにばかり⽬がいってますが、無視して預ける⼈の対応や、その⼈のために休みたい⼈が⼦どもを置
いて仕事に来てる状態が発⽣してることを知ってほしい。板挟みの保育⼠や学童職員はストレスでキツいです。細
かいことは 
⾃営業にも補助⾦をお願いします。数⼈で働いているため不安定 
マスク・アルコールの⽀給 
⼩学⽣が居る家庭の時間短縮就労を可能にする 
学校は閉校する必要はなかったのではないか？⼆週間程度でよかったのではないかと思う。閉校しても解決策が明
確にあるわけではないので、⾒通しが⽴たない⽅が不安がある。 
災害⽤のマスクは貯蓄していないのでしょうか？学童保育の先⽣⽅へマスク⽀給して欲しいです。 
マスクが市⺠に⾏き渡るように買い占めて欲しい 
家族や⾝内がいないひとり親などの助成⾦を出して欲しい。 
学校再開 
難しかったのかもしれないが、国の⾔いなりではなく、感染状況把握して、科学的根拠をもって休校対応をして欲
しかった。 
現状を知らないが、学童保育が⼤変などと SNS で⾒かけるので、学童保育員の負担にならないように、家に誰も
いない家庭は学校に来ても良いというように学校開放をしている⾃治体があった。そんな対応が良い。 
仕事を休めるよう、事業所に説明 



検査の徹底と、透明のある情報の開⽰ 
これを機会に、⼩中⾼等学校授業のウェブ配信やオンライン授業の構築、メールや FAX などを使った提出物のや
りとり、5G の地域運⽤により、毎年のインフルエンザや災害時の就学困難時にも活⽤出来るよう、率先して熊本
県がモデルケースになってほしい。 
家庭で⾷事が取れなかったり、学校や給⾷が必要な児童の⽀援。学童保育などの安全な居場所。半⽇でも、学校な
どでの勉強時間の確保。受験⽣への学習⽀援 
マスクの配布 
経済の落ち込みが⾒受けられます。何か盛り上がるような（お⾦を落とすような）イベントや、地域振興券のよう
なばらまき政策など。 

マスクや消毒液の供給 
熊本市のみならず、熊本県全体として考えてもらいたいです。私は天草市⺠ですが、情報に振り回され、熊本市の
ように市⻑に直接声を届ける事もできません。また天草市⻑の声も届きません。天草市ではどの病院にコロナ感染
疑いの⼈が隔離されているなどと噂が回っています。検査中の⽅の⼈数などの情報の公表もお願いしたいです。ま
た私は掛け持ちで仕事をしているため、1 つ 1 つの仕事は週 20 時間未満のため雇⽤保険に⼊れず、休業中の助成
⾦も受け取れません。⼦供だけの休校で何が変わるのか正直分かりません。看護師として働いていますが、いつ感
染するかわからない状況で働いています。どうか熊本から全国に⾰新的なコロナ対策、市⺠、県⺠が安⼼できる環
境作りをお願いします。 
授業⽇数が⾜りなくなる分夏休みに補填して欲しい。 
市⺠⼀⼈ひとりの安全の確保と安⼼について、誠⼼誠意対応して欲しい。その為の市政を組み上げて来たはずで
す。熊本地震で学んだ事、危機管理を⼗分に発揮してください。 
市政は、最低限をルーティンで⾏うものではありません。市⺠の⼀⼈⼀⼈の状況に対応して、より幸せな市⺠のと
しての⽣活が熊本市内で送れる事を保障して初めて税⾦の徴収をする意味があるのではないですか？ 
「出来ない」から⼊るのではなく、「すべき」こらはじまってできる限界、現実的なラインをあらためてじっくり
検討してください、 
学校での学習の遅れを取り戻すべく、春休みや夏休みを短縮するなどの対応をしてほしい。 
 
⾯倒をみてもらっている祖⽗⺟への負担が少しでも軽くなるような⽀援がないか。 
先が⾒えない休校の為⼦供、保護者共に精神的なストレスがあると思う。突然の⻑期間の休校になり⼦供達の⼾惑
いや理解は難しい。学習⾯も学年末の⼤事な時期に復習も出来ず。休校中⾃宅で 1 ⼈で学習するには限界がある。
また不要不急な外出は避けるようにとお達があるが⼦供に 1 ⽇家にいるように、外には出ないように⾔うには難し
い。⼦供も気づかぬ内に精神的ストレスが知らず知らず溜まっていくのではないか⼼配。 
学校内でも近所の⼦達とも遊ばないように⾔われるクラスもあればそこまで⾔われていないクラスもあるので、そ
ういう統⼀性がない指導も⼦供が⼾惑う⼀つだと思う。 
感染拡⼤を防⽌する為に休校措置は必要な事だとは思うがあまりにも急過ぎる為もう少し⼦供が理解し納得する時
間が必要だったのではないかと思う。⼦供のサポートをもう少し考慮して頂きたい。 
家を建てる予定ですが、部品が輸⼊されず、完成に時間がかかる場合、アパートの家賃、ローン⽀払いで⽣活が苦
しくなりそうなので、家を建てることが出来なくなりそうです。 
⼦どもたちの不安感を取り除いてほしい 
休校⽇のことで、県と市の⽅針が統⼀されてないのは何故ですか？ 
⼦ども達の⾏動を制限することも⼤事ですが、拡散させてるのは、ほとんどが⼤⼈。。。 
きっと⼤⼈の⽅が⼿洗い、やってないはず。 
 



⼦ども達は、正直、学校に⾏ってたほうが安全な気がします。 
家で過ごすのも限界が来てます。 
 
、 
学校の午前授業ち給⾷再開とマスクの配布 
マスクなどの配給 
正しい情報をいち早く市⺠に伝えてほしい。 
終息宣⾔が出せる状況を具体的に教えてほしい。（⼦どもたちを安⼼して外出させられない。） 
患者の家族や職場、濃厚接触の⽅のことを⼀番に考え、治療や感染拡⼤防⽌、検査や消毒などを⾏ってほしい。 
感染拡⼤防⽌施策を取った上での⼀刻も早い学校や公共施設の再開 

台湾の様に徹底した準備をして、⼦供を学校いいける環境にする。 
私は天草在住です。休校になり、毎⽇⼦供がストレスを抱え込まないかチェックしてます。安倍⾸相の休校宣⾔で
補助をすると⾔っても、仕事を休んだ⼈だけとかあり得ないです❗職業上休めない保護者もたくさん居ます❗⽀出
は増えて収⼊は変わらない状況。どうにかしてください❗ 
下の⼦供が熱を出して、1 ⽇で下がったのだが、会社から許可が出るまで⾃宅待機と⾔われた。 
有給を使うのか尋ねたが、返答がなく、まだ 1 歳なのでこれからもまだ休む可能性があり有給をあまり使いたくな
いが、⽋勤になって収⼊減も困るので対策はないですか？ 
上の⼦は通級に通っているが、それも休みになっている。 
先⽣とマンツーマンなのに、休まないといけないのか？ 
家庭でも学校とつながる学習ができる環境の整備(インターネットでの授業配信など) 
ご両親共に、仕事をされている⽅への、サポート…など⾔われてますが、それでは、専業主婦へのサポートはない
のですか？コロナの影響で、主⼈の仕事や家計に影響があるとは、考えられないのでしょうか？それと、学童が 1
番の疑問です。⾃宅にいる⼦どもたちは、外出もできず、お友達とも遊べず我慢している。確かにご両親共にお仕
事されてて、⼦供たちだけにはできないと思います。特に低学年のお⼦さんには。でも、感染の可能性が少しでも
ある学童を開放されているのは、いかがなものかと…仕事を休まないといけなくなるという⽅へのサポートがあ
り、専業主婦へのサポートはなし…これはどんなものでしょうね… 
⾏政主催イベント中⽌の際のイベンターへの保証 
⼩学校空き教室の開放、各教室に教員の割り当て 
など、⼦供の⽣活に学校が何らかの前向きな対策を取れるよう、考えてほしい 
経済的な援助があると嬉しいが、1 番は経済への打撃だと思う。落ち着いたら、観光やイベントで経済を盛り上げ
て欲しい。 
①タブレット端末を使った担任の先⽣による遠隔授業の実施 
②給⾷調理員を活⽤した安価な弁当販売（取りに⾏くのが条件） 
③オープン空間施設の⼈数制限した開放（動物園など） 
④衛⽣管理を徹底した定期的な臨時開校 
⑤図書館の事前予約に対応した窓⼝での本のレンタル対応 
あくまで⾃⼰責任の事案であるが、経済的な⾯で⼤変になる家庭も多いと思うので、何らかの補助が有ればいいと
思う 
給⾷の⾷材ロスを⾷い⽌めてほしかった。他県は割引で売買したりしている。 
⾦銭的な補助 

休める仕事と休めない仕事があると思う。シフトも出てしまってから、いきなり⻑期間休みになると⼤変困る。 
職場側の理解が得られない職場は休むのも⼤変だと思ってほしい 



各国からの来熊規制 
⾦銭的補助 
収⼊⽀援 
⼦どもたちが休校で家庭内で過ごしたり、サッカーコートが使えなかったり、遊ぶ場所がなかったり、図書館が使
えなかったりしているのに、⼤⼈が感染リスクの⾼い所で過ごし、⼤⼈は我慢せず、⾏きたい所に⾏き、やりたい
ことをやり、その結果集団感染を引き起こし、国⺠の命を危険にさらす。ありえませんよね。なぜ、⼦どもたちだ
け我慢を？⼤⼈の意識改⾰、必要では？ 
早めの決断と情報共有 

給⾷がキャンセルになって⾷材が余っていたら、安くでも購⼊したい。 
労働者の雇⽤に対する助成⾦はありますが、個⼈事業主等に対する助成も必要ではないかと思います。休校による
雇⽤者への⽀援はありますが、休校による顧客の減少に対する⽀援も中⼩企業では必要かと感じます。 
学校の再開、通常授業、部活動の実施、⼤会の開催をお願いしたいです。このまま⻑引くと、リズムが崩れ、不登
校が増えると思う。違う犯罪が起きないとも限らない。 
⼀⻫休校はパンデミックに備えて必要だと思います。同じクラスに 2 ⽉に⾶⾏機で平⽇に学校を休んで旅⾏に⾏く
などしている⼦もおり、学校で感染するのではと不安でしたので。危機感に⼤きな差があると感じました。 
 
ただ新型コロナとの戦いは⻑期間になると思うので、昨⽇の半⽇登校のように時々リアルにあって交流する機会も
必要とおもいます。 
あとは落ち着いてきたら＆あたたかい季節は窓を常時開けて授業するならいいかも  
 
動物園や野外のイベントはやってほしい。 
頻度を多く、⼈数制限あればいいのでは。 
美術館や図書館も勉強スペースの開放はだめでも常時窓を開けて開館してほしい。 
本の消毒機を増やしてほしい。 
 
⺠間のオンラインやドリルだけの学びだとわかった気になって理解が出来ない⼦が多くなりそう。本物体験はさせ
たい。 
 
昨⽇、学校があり、ドリルパークが家でやれるようになったのが嬉しい。⼦供が早速取り組んでいます。 
ロイロノートを使って意⾒の交流やみんなとしゃべれるように、同じ学年担当の先⽣によるオンライン授業など出
来たらもっと嬉しいです。 
 
学童の⼦供たちの感染、先⽣⽅の疲労が⼼配です。教室に 10 ⼈づつとかにして学校の先⽣⽅にも対応してもらっ
てもいいのでは。 
あと家にいる⼦も校庭の開放はやってほしい。遊具などに触ったあとは気をつけるなどすれば⼤丈夫では。。 
給⾷無しでいいので短縮授業などで何⽇かは学校に⾏かせて体⼒をつけてほしい。 
保育園や学童の⼈数を縮⼩出来ないか 
どうしても仕事が休めない⼈ 
医療系やインフラなど以外の⼦どもは預けないなど 
学童や保育園にしわ寄せがきているような気がします 
 



学校は閉鎖されているけど 
校庭で遊ぶくらいは良い様な気がします 
給与保証 
フリーランスの収⼊減の補填。税⾦を同じく払っているのに補填がないなんておかしすぎる。 
対策を講じた上での学校再開 
町中に⼦どもがたくさんいます。。。  
逆に感染拡⼤するのではないかと不安です。 
わからない 

施設が全部閉鎖というのはどうかと思います。屋内は仕⽅ないとしても、屋外施設まで使えないのは、逆に⼦ども
たちを遊戯施設などへ⾏かせてしまう原因になるのではないでしょうか？ 
学童保育費⽤の助成 
家庭の経済的負担 
国の決まりだからやるとかではなく、⾃分の⼤切な⼈達全員にとって本当に必要なことかを考えた⽀援策を願いま
す。新たに実⾏されたことがあるなら、実⾏した理由を具体出来に教えて欲しいです。 
マスクなどがスムーズに流通するような⼯夫。 
就学援助を受けている世帯への援助や⽀援 
休職までいかないが、時間短縮勤務になり収⼊が減る為、経済的⽀援があるとたすかります。 
感染予防のための物資の配布 
市内無料 Wi-Fi 環境の整備 
(特に中⼼市街地以外)※ノマドワークをする場所が限られるので 
就学援助を受けている世帯への援助や⽀援 
元気な⼦どもは、登校させてほしい 
学校の再開 
ネット授業 

希望者は全員登校出来るよう学校施設を開放して欲しい。授業して欲しいと⾔いません。⾃習で構わないので。
(学童保育の拡充ではありません。) 
 
休校ありきではなく、出来るだけ早期の学校再開をお願いします。 
⼦どもが学童保育を利⽤していますが、マスクをしないといけないことになっています。しかし、お店でも買え
ず、家にある在庫があと数枚という状況です。学童保育の⽀援者や⼦どもたち⽤のマスクを準備いただきたいで
す。有料でもかまいません。 
⼀⻫に登校ではなく時間帯をずらしたり曜⽇を分けたりして対応してほしい 
経済的⽀援を！ 
⾃宅で過ごす⼦供達に給付⾦を！ 
学校を早く再開してほしい。インフルエンザのような学級閉鎖などの措置をこうじたら良いと思う。 
ネット配信などによる学習⽀援。 
休校に伴い仕事が休みになり、その分収⼊減り来⽉の⽣活費が⾜りません。給与補償⽀援の対象にして欲しいで
す。 
学習の遅れに対する対応、図書館の本を借りれるようしてほしい 
市や区役所に備蓄してあるマスクを必要なところに配布する。給⾷で余った⾷材を格安で販売する。⼦供⾷堂の開
催に制限をしない。 



HP や Twitter で「買い占めはやめて」「備蓄はあります」「デマです」と流しても、それを⾒られない⾼齢者が
暴⾛しているように思う。薬局でいまだにスカスカの棚を⾒るとモヤモヤする。⾼齢者に伝える⽅法はないのか。
買い占めをしている⾼齢者に声をかけ HP や市⻑の Twitter を⾒せたが「危機感がない」と怒られた。 
結局幼稚園やスイミングは通常通りで、今は休ませていますが、幼稚園⾃体は通園している⼦も沢⼭いるので休ん
でいる分遅れをとっていることが不安です。⼀⻫休学なら幼稚園や保育園もしないと意味がない気がします。(兄
弟やそこで働く⼈の家族を考えると) 
何も期待が持てない。 
⾷事援助⾦ 
1.給⾷の代わりになる栄養バランスのいい⾷事  
2.⼦供が体を動かしたり、本を読んだり出来る場所の提供  
3.⼦供の⾒守りに協⼒してくれる⽅ 

休職までいかないが、時間短縮業務をしないといけないので、収⼊が減る為何かしらの⽀援があるとたすかりま
す。 
パソコンなど家にないので、オンラインでの授業などが⾒れない為、タブレットの貸し出しなどあると助かりま
す。 
天草市⺠なので、熊本市⺠の為、頑張ってください(ｕｕ＊) 
こんなときは、それぞれ⾃⽴していくべき。特に⽀援は求めない 
 
この状況は政府のせいではなく、災害なので、皆で乗り越える 
企業に対して、⺟親だけでも休める勧告を出してほしい。⾃分からの休暇届だと、有給もしくは無給だが、会社か
らの休暇指⽰だと特別休暇なので給料が発⽣する 
環境の徹底‼ 
マスク、エタノールを 1 世帯に確保‼ 
扶養⼿当てなど⼀時的にでも増やして欲しい 
雇⽤に関する⽀援 
経営状況悪化による雇⽤解約の防⽌策 
熊本市としては⼗分やっておられると思います。職場の⽅の家族が⽟名の感染者の同僚でしたが、全員陰性とのこ
とで安⼼したところでした。せめて動物園は開園していてほしかったです。 
マスクの確保を期待します。市内市外⼭間部関係無く皆が購⼊出来るようお願いします。 
学習⽀援、⾷事の⽀援がいると思う。(⾷事は特に死活問題だと思います。) 
マスクはどうしても⼿に⼊りません。喘息持ちもいるので⼼配もありますが今はストック分を⼤事に使っていま
す。⻑期化すればいずれなくなります。スーパーも開店前から並んでるよう噂を聞きましたが、仕事で朝は⾏けま
せん。全体に⾏き渡る⽅法はないでしょうか？ 
図書館の本の貸し出しはして欲しい。 
外出出来ないので⽇ごろ本を読まない⼦も暇を持て余して読みそうだから。この機会に本好きになって欲しい。 

給⾷費は戻ってくるが、元々援助を受けているので、昼⾷代が全て負担になっています。1 ⽉で結構な⾦額になり
ます。 
⼋代市在住ですが、県内では良い制度、⽀援があればどこでも利⽤できるようにして頂きたい 
⾷事と⾒回り 
仕事が欲しい。仕事が休みになってしまい仕事がなくなった。⼩さな⼦供がいるためその仕事場は⼦連れ OK だっ
たが、そんなよい環境のところが⾒当たらない。 
休校に伴う⼦供の居場所の確保 



⼀⼈⼀⼈がもっと意識を⾼く持つことの⼤事さを、⾏政として訴えて欲しい 
最⼤限の予防と周りへの配慮の気持ちさえあれば、感染を防げないわけではないはず 
政府の⾔われたまんまの対応ではなく、市⺠に歩み寄り、決断した、茨城市⻑（休校まで 1 週間もうけ、希望者に
は給⾷提供）や千葉市⻑（学童でも広い場所での対応など）を参考にして欲しい。 
ICT を連呼していたが１⽇でも早く学校を再開して、きちんと授業をしてほしい。 
マスク、アルコール除菌などを買える所を教えてほしい。（アプリやホームページなどで） 
マスク配布  
ひとり親の⽀援経済的な⾯。 
学校は早く始まってほしい、臨時休校になり中⾼⽣はカラオケや商業施設や飲⾷店に沢⼭いる。かえって学校にい
る⽅が安全だ。 
臨時休校の件で 
特別有休の規定がないので休業補償が対象にならないと⾔われたが確実にもらえるようにしてほしい。 
多くの⼈が、対象外だと思うのですが… 

マスクの⼊⼿が出来ず、外出しなければ⾏けない場合に、とても不安。また、⾷事の準備にお⾦や時間が普段より
かかってしまい、⼦供⾷堂など、近くになく利⽤できない。 
具体的には⽰せませんが、コロナ関係で収⼊が減った家庭への⽀援とケアが必要だと感じます。今回、普段は学校
休業⽇は受け⼊れができない福祉サービスに勤めており、⼀⻫休校が分かった際に仕事がなくなる不安をコロナに
罹患する不安よりも⼤きく感じました。幸い、逆に忙しい毎⽇を送らせていただいていますが、関係者だれかが罹
患したら⼀発で収⼊源をなくしてしまうので、ひとり親としてはとても不安です。 
熊本市⺠ではないのですが、接客業のためお客様が減って、出勤時間も短くなり収⼊も減る。すごく悪循環なう
え、休業⼿当みたいなのが出るのは⼩学⽣以上。当たり前の⽣活でもひとり親の場合⼤変なのに、救済措置が当た
り前に⼤きな企業で働いてる⼈ばかり… 
保育園に預けて働いても、時短や⼈件費カットを今されてる現状をもっと知って欲しいです。 
そして、今回私の周りで接触者になられた⽅もいらっしゃいます。 
｢陰性｣ではありましたが、すごく⾟い思いもされ、消毒などは⾏政はしてくれない。との事… 
せめて、保健所で検査をされた⽅にはお店の消毒などの⼿助けも必要かと思います。 
⾃営業でされてた⽅なので、テナントが居ない時間に夜中まで 1 ⼈でされてました。 
 
何かしら、もう少し寄り添う⼿助けが出来ることを⾏政側も考えて欲しいです。 
現在の検査体制についてお願いです。 
患者さんが肺炎に⾄る前に、⾵邪症状段階で検査ができるような体制づくりに早急に⼒を⼊れて頂きたいです。持
病を抱えた⾼齢の⽅々の命を守って欲しいです。⾃治体で頑張ってほしい。医療体制の整備もお願いしたいです。 
ひとり親家庭で、パートなので、休みを取るとお給料が減り収⼊が減ってしまいます。 
給⾷費などの返⾦あると助かります。 
マスクや除菌剤の配布、給⾷に代わる⽀援、検査の出来る病院・治療の出来る病院の開⽰等 
保育園で勤務していますが、マスクが不⾜しています。 
不安軽減の為にもマスクを⽀給してほしいです。 
熊本市だけじゃなく、熊本県全体を⾒て欲しい 
⼤阪市の「いきいき事業」のように空き教室や地域の集会所等を利⽤し、⽇頃からどのような家庭の⼦でも⼩学 1
〜6 年⽣まで費⽤負担がなく(保険のみ)いつでも放課後、⻑期休暇等に⼦供達が集える居場所として学童クラブが
進化すべきです。保護者が安⼼して就労できる⽀援体制が早急に必要であり、⽀援員等確保の為に正規雇⽤を検討
し、市⺠税は必要性が不透明な市庁舎建て替えより、⼦供達の放課後事業に先⾏投資してください。 



親がなった時に⼦どもたちをどうするかなどの⽀援、学習の遅れに対する⽀援、 
期待出来るほどではない。 
コロナが収束してからですが、卒業式を迎えられなかった⼦供達を熊本全体でお祝いしてあげたい。例えば、成⼈
式とお祝いの会を合体させたりとか？ 
どこまで⾃粛すべきかわからない。 
⼦どもたちのストレスを解消出来る場所がない。 
マスクはもちろん何ですが、このコロナで経営悪化の所を倒産させないように考えてあげて欲しいです。 

⼤⼈⽤マスクなどはがんばれば⼿にはいるが⼦供⽤マスク等は⼿に⼊らない。消毒液なども。買うのもお⾦がかか
るため出費もかなりあり⽣活が出来ない状態になってきてます。学校が休みの為預かり場所も探してなんとかやっ
てますがお⾦がだいぶかかります。感染拡⼤を防ぐためとはいえ⼀⼈親ではかなり厳しい状況です。職業訓練に通
ってますが⼦供の休校でいけなかった⽇もありますが⼦供の⾯倒⾒るためのお休みは私的になり援助がないとの話
もありました。毎⽇毎⽇不安で仕⽅ありません。⼦供は発達障害の為受け⼊れ可能な所も限られます。放課後デイ
サービスも利⽤してますが事業所任せになってるので午後からしか預けられません。職業訓練校もお休みになるな
ら⼼配はありませんが親は職業訓練⼦供は休校放課後デイサービスは午後からでは⽣活ができません。城南町では
障害児を⽇中預かるところがあるのも知りませんでしたし定員５名ならばすぐに埋まってしまいます。そちらは無
料で他の所はお⾦がかかるのも⽭盾していると思います。⼀⼈親には限界があるので物資もしくは⾦銭援助などし
ていただけると助かります。 
熊本市だけでなく⼋代なども連携し⽀援策をしてほしい 
⼀⼈親家庭で、給⾷費は免除してもらっています。今は給⾷がなく、昼⾷を家庭で準備していますが⾷費がかさん
でいます。あとから⽀援⾦を申請出来れば安⼼出来るのですが… 
マスク、消毒液などの⽀給など 
ひとり親家庭です。私以外頼れる⼤⼈が居ない中、市役所での閲覧制限の⼿続きなどが迫り、⼦供を連れて不特定
多数が多く居る市役所へ⾏くことはとても怖いです。熊本市役所窓⼝へ相談しましたが、閲覧制限(秘匿措置)は、
電話や郵送でのやり取りは出来ません。と、冷たく⾔われました。市⻑、この⾮常事態にこの対応では、ものすご
く苦しいですし、窓⼝の⽅のイライラも分かりますが、DV で逃げて閲覧制限をかけておりますので、期限が 3 ⽉
中旬と⾔われましても更新の相談へ⾏くことすら困難な現状です。この声が、市⻑へ届きますように。命懸けで
⽇々を⼦供と 2 ⼈で過ごしております。市役所にて、なんだかの措置をとっていただけますことを要望としてお送
りいたします。 
追伸 
⼤⻄市⻑の Twitter はいつも癒しです。私たちのような弱者の声もちゃんと届きますように。 
シングルパパ、ママへの基本的な援助 
是⾮他の市町村でも 
医療機関や介護施設など必要な所に消毒⽤アルコールやマスクが確保されたり、⾃営業の⽅やフリーランスの⼈達
に実態に沿った損失の補償などがあればと思います。 
休業した時の⽣活⽀援 
学校だけではなく、企業でも⼀定期間休業できるよう、国に働きかけてほしい。 
仕事がしやすい環境を作って欲しい 
学校を通常通りに戻していただきたい。 

全てを休みにするのではなく、⼩学校校区ごとに市の施設を使⽤できる⽇など、⼦どもたちがおもいっきり体を動
かしたりできる⼯夫をしてほしい。 
インフルエンザと同じくらい、適切で迅速な検査を受けられるようにしてほしい。 



さまざまな web 学習教材などが無料で利⽤できるようになっているのは知っていますが、親が留守中に⼦どもに利
⽤させるには、パソコンの設定などの⾯で、現実には難しく感じています。また、ネットが利⽤できる家庭とでき
ない家庭があり、差ができてしまうことや、利⽤できるとして、⼀⽇中、ネット漬けになることも気にはなります
(電磁波などの問題も含め)。 
⼾外で体を動かす機会が減ったことに対して、現状でも可能な、そのような機会を設けてもらえないか、と考えま
す。(難しいと思いますが) 
⼦供達の話し相⼿ 
シングル家庭への経済的な援助 
⾒通しが⽴つスケジュールを短いスパンでいいので教えてほしい。現在私が⺟⼦家庭で、かつ個⼈事業主で⼦ども
英語スクールをしており、⼦どもたちの居場所確保のため期間限定預かり学習サポートサービスをしてますが、⾚
字覚悟での取り組みになっており、⾃分の⼦供含め、そのような取り組みを出来る⽅を募りみんなで⼒を合わせた
プログラムなど、検討すべきと考えます。1 ⼈の⼩さなチカラでは、まだ受け⽫としてまったく⾜りていないので
そのあたりを⽀援いただけたら嬉しい 
学校に⾏けなかったり、やりたいことを制限されることによりストレスや、今後の不安に対する⼦どもの⼼のケア 

熊本市だけでなく県で取り組んでほしい。地⽅は援助対象外のものが多い。 
今⽇、中央区役所に仕事で⾏き、換気のための窓を開ける時間があり安⼼しました。学童、障害児の放課後等デ
イ、など通所の施設の巡回指導お願いします。消毒液が不⾜している事もあり、館内衛⽣が、不⼗分な施設もあり
ます。 
うちは、１⼈親で⼦供が中学⽣だけど、起⽴性や PTSD を持っているため、１⼈にさせるのが不安。学校があれ
ば、話をする⼈や⼤⼈がいるので安⼼する。 
そういう⼈もいることもわかった上での⽀援がほしいです。 
マスクの供給、動画での学校からの連絡や教育 
ひとり親として⼦供を⼀⼈で留守番をさせることには抵抗はないが(中学⽣のため) 
勉強⾯に⼼配がある。ずっと家に閉じこもっているために、ネットやテレビでしか時間がつぶせず、留守番をして
いるためにそれを親として管理出来ない。学校に⾏ければそういった⼼配はないと考えます。⾃習でもいいので、
親の判断で学校へ⾏けるようになるといいと思います。健康管理(感染)はそれぞれの⾃覚によるものだとおもうの
で、感染の不安があるのであれば家から出さないという選択もあるものの、⼦供にとってはとても環境的に悪いと
思います。地震の時のように先が⾒えない不安に襲われていて、不安からイライラを⽣み出していることもあると
思います。 
それから、給⾷の材料を廃棄されたと聞いてとてももったいなくおもいました。 
そういった材料をお安く販売してもいいのではと強く思いました。 
返さなくていい資⾦ 
地震も体験しているのでマスクなど地震の⾷品配給のように緊急事態ととらえ各⾃治会で配布はできないものかと
思う。買いにいけない⼈もいると思うので。とにかくこれ以上感染を広めない対策が⼀番必要。感染したたかの治
療を頑張ってほしいです 
1 番は収⼊減による保障をしてほしい 
 
次に、⼦供らを預けるところがない場合もっと安価で預けれるところを作るとか、ひとり親家庭は補助⾦を出して
頂けると安⼼できそうです 
情報の公開 



⼦供や⾼齢者や介護施設や知的障害施設などにマスクの⽀給して欲しい❗ 
 
ひとり家庭に対して職場の理解が得られなかったり塾にいけないので勉強が不安 
⼦供⼀⼈当たりに対する助成⾦ 
スーパーや施設などに消毒液の供給 
コロナウイルスに関係ないが、ひとり親関係の不満を訴えたい。 
特に学校関係での給付や免除といった書類には未婚と離婚の枠があり、ひとり親⼿当て？の交付を受けているとい
う証明だけだか、死別は収⼊や困窮具合を具体的に記載しなければ学校関係の給付や免除が認められない事に⾮常
にひとり親差別を感じる。 
確かに遺族年⾦はひとり親⼿当てと違い⾮課税だし収⼊にはならないが、額はあまり変わらない。 
何も悪い事はしていないのに困窮具合を証明なんて形⾒の狭い思いを⼦どもにもさせなければならないのは⾟い。 
いきなり家族がしかも⼤⿊柱がいなくなり社会的にかなり弱い⽴場はになった事を感じる。 
⾊んな事が重なって今の⽣活の選択しかなかったのに、⼦ども達を守れるのは⺟親だけなのに⺟親が私は底辺です
と⾃らさらさなければならないのは⾟い。 
休業保障など 

熊本市ではなく、熊本県全体で新型コロナについての検査を受けられるようにしてもらいたい。 
⼩学校 5 年の娘が、タブレットを持ち帰っています。zoom で先⽣や友達とミーティングしたこととても喜んでい
ましした。いろんな意⾒や⾒⽅があるかとは思いますが、僅かな時間でもこのような⽅法で学校との繋がりを持っ
て⽣活すること、⼤事だと実感しています。ありがたいです。 
授業とまではいかなくても、決まった時間にタブレットを開き、課題を聞き取り組むこと、⻑期休みだからこそ気
持ちの継続になりそうです！ 
先⽣⽅⼤変かと思いますが、続けて頂きたいです。 
マスクや消毒などの配布 
安全な託児所や預かり場所（無料） 
感染の可能性のある⼈への適切な診断と治療 
⼦供が家にいることで費⽤が嵩む補填をしてほしい 
家で楽しめるコンテンツやゲームの放送 
勉強の遅れを補填するＴＶ学習の放送 
⼦どもと親、そしてお年寄りの⼼が温かくなれるような⽀援を期待します。⚪動物とのふれあい企画 
⚪テレビ ラジオを通しての特番企画 
和歌⼭県が独⾃のコロナ対策を考えて、実⾏しているように、市⺠・県⺠⽬線で、⽀援策を作ってほしいです。児
童館などは、時間と⼈数を制限して開放するなど対策をお願いします。 
どんな対策を発表したとしても賛否両論でるし完璧な答えは無いと思う。でも政府がお⾦の不正やらがあるから何
をやっても信頼がないし受け⼊れてもらえない。休んでる⼈にお⾦をーも、みんなの⾔葉に対応してるだけなのに
また税⾦が…てなる。政治家がお⾦⽬的ではなく、本気で⼈のことを思って動いてる⼈なら出した答えに賛成派が
増えるはず。 
職場でも上の⼈が不正してればついていきたくないし信⽤できない。 
⼦供が遊べる場所を確保して欲しい。 
病気で休んでる訳ではないから、特に⼩中学⽣は、⼀番体を動かして遊びたい時期  いつまでとの⾒通しもつか
ないまんま 家でじっとさせるのは、はっきり⾔って無理です。 
⾃分がコロナウイルスに感染した時のお給料⽇保証や、会社に感染者がでて、⾃宅待機になった時の給料の保証。
⼦供がおり、ひとり親なので⽣活のお⾦がとても不安でしかたありません。 

追加分 



この時期に別の病気で⼊院となり、とてもコロナが⼼配です。免疫が下がっている⼈ばかりの中、本当に誰もコロ
ナじゃないと⾔い切れないのが不安です。 
⼊院患者が安⼼できるために、なるべく多くの⽅の検査とその結果をシェア出来る様にして欲しいのと、疑わしき
発熱、咳込みの⽅はなるべく同じフロアではない所で⽣活出来れば尚安⼼できます。 
熊本市だけでも、社会全体を⾒据えた判断を、保育⼠の安⼼安全を検討していただきたいです。 
家庭の補償と充実、家計の補填 
私は保育⼠で、低学年の⼦どもがいますが、仕事を休める状況ではありません。⼦どもを残しお弁当の準備をして
仕事へ⾏かなければいけず、1 ⼈で不安を与えていないかと考えると悲しくなります。休める⼈は収⼊補償があり
ますが、休めない職業もあります！⾷事代おやつ代光熱費かかります！休みたくても休んであげられない⼈の補償
も考えてほしいです。 
エビデンスがない中での予防法は正しい⾷⽣活なので、保健所から⾷事指導をしたらいいと思います。 

早く学校に⾏かせてほしい。 
学校だけではなく学童幼稚園保育園も同じ扱いにしてほしい。それでないと意味がない 
熊本市ではないので。 
家庭保育の場合の保育料の減額など 
⼦どもの⼀⻫休校を⾏う場合は、親の仕事も出来る様に体制を考えてほしい 
本当に休校という措置が適切か検討を。 
無条件融資、売上保証単に国の休校発表をそのまま受けるだけでなく、⽇中の⼦供の居場所が無くなること、主に
⺟親に負担が集中することなどについて、⽣活者としての市⺠に寄り添った独⾃の⽀援策をして欲しかった。政令
指定都市でありながら独⾃性のある施策もなく、ただ⼦供と⺟親にしわ寄せが来ただけだった。 
パチンコやゲームセンター、カラオケなどの「密閉空間」且つ「娯楽施設」は時間帯⾃粛等ではなく、休業してほ
しい。学校に⾏かない⼦どもたちが集まって娯楽施設で遊んでいては意味がない…。 
単に国の休校発表をそのまま受けるだけでなく、⽇中の⼦供の居場所が無くなること、主に⺟親に負担が集中する
ことなどについて、⽣活者としての市⺠に寄り添った独⾃の⽀援策をして欲しかった。政令指定都市でありながら
独⾃性のある施策もなく、ただ⼦供と⺟親にしわ寄せが来ただけだった。 
コロナウィルスを防ぐための⽅法を広める。無駄に恐れすぎないことを伝える。 
親の休校理解！親が⼦を連れ出している 
学習⽤タブレットの無償配布。学校の ict 教育の⼀助にもなると思います 
学校のオンライン授業の推進 
体育館の貸し出しは、利⽤⼈数や時間に制限をもうけるなどの⼯夫をして、是⾮⼀部でも再開してほしい。 

有給がある正社員の⽅と違い、休めばそれだけ収⼊は減ります。 
仕事に⾏きたくてもひとり親家庭で休まざるを得ない場合もあり、ただでさえギリギリの⽣活がさらにピンチの状
況です。 
卒業と⼊学を控えたこの時期はとても厳しく⼤変困っております。 
息⼦は中 2 で知的障害あり、娘は⼩ 6 で精神障害あり、学童に⾏かせる事もできません。 
ひとり親で障害児を持つ家庭は他にもあると思います。 
少しでも経済的⽀援をして頂けるとすごく助かります。 
どうかご検討よろしくお願いします。 

 

 

 

 



 

 

  



 
Ø ⾃由記⼊欄 

⾃宅での⾃営業なため、⺟親の過重労働及び様々な不安要素(学習不⾜による次年度の対応や、コロナ感染の不安)に
よる疲労が半端ない。⼼の不安定さがイライラとなり、⼦や配偶者に転化されるのも時間の問題かと… 
安⼼して体使って遊べるようにしないとゲームばかりや YouTube ばかりになってしまってストレスがたまりケンカ
ばかりになってしまうため⼦供を置いた状態で仕事に⾏きにくい 
⼀⻫休校、全然感染拡⼤防⽌にはならないと思います。保育園や学童は開いてますし。 
⼤⼈の⾏動も制限しないと意味ないです。 
うちは私が専業主婦で家に居られますが、専業主婦だってキツイです。⼩学 3 年と⼩学 1 年の⼦供をいかに飽きさせ
ずに 1 ⽇過ごさせるか、試⾏錯誤です。習い事も全部お休みになってしまい、⼦供たちは⾏く所がない。問題集を買
ってきたり公⽂の宿題をさせて学習⾯は補ってます。 
でも宿題ばかりさせていられません。体⼒有り余っているから、運動もさせないと。晴れた⽇は庭で縄跳びやバトミ
ントンをしたり散歩に⾏ったりして⾝体を動かしてます。 
元気な⼦供たちの体⼒と精神⼒を健全に保つために、⺟たちは必死です。こんな事を政府は全然分かっていない。 
コロナ鬱が出るの分かります。対策対策というばかりで何⼀つ⼀般市⺠の負担は軽減されない。早く⽇常が戻ること
を願います。 
今回のアンケートの主旨と違うかもしれないのに、いろいろ書いてすみません。 
⼦供の事も⼼配ですが、我が⾝が健康でない状況でのこの環境は、⼦供とっても、⺟親の私にとってもストレスの増
強しかありません。 
もし、少しでも気にして頂ければと思い、書きました。 
重症化しやすい⾼齢者こそ、不要不急の外出は控えるよう、周知するべきだと思います。 
毎⽇、お疲れ様です。 
⼤⻄市⻑が熊本市の市⻑でとても⼼強いです^_^ 
市⻑さんも、どうか健康に気をつけられてください。 

3/9 の登校⽇は、それまでの休校による努⼒をふいにすることだと思った。 
熊本県か熊本市の⽇々の感染者数を地⽅のニュース番組等で毎⽇ 発表して欲しいです 
何処の地域で感染者が出たのかも教えて欲しい 
また知事か市⻑さんから細やかにメディア等で ⼤変ですが頑張りましょうと⽇々 声掛けをして欲しいです 
県⺠ 市⺠の皆さんの予防意識を⾼めて欲しいのと 県⺠ 市⺠として皆⼀緒に頑張っていくような気持ちにして欲
しいです 
何か 1 ⼈で⾒えない物を避けているようで 
気持ち的に⻑期化すると疲れてきます 
だんだんアルコール消毒する回数が減ってきたりなど疲れとともに予防意識が低下していかないように措置を取って
欲しいです 
そこで知事や市⻑にはマインドリーダーとしての役割も果たして欲しいなと感じます 
県⺠ 市⺠の予防意識を⾼め⻑期化に備えエンパワメントして欲しいと思います 
上記にたくさん書きました。 
私たちは東⽇本⼤震災が発⽣した時に、東京電⼒が起こした原発事故による環境汚染が⼦ども達の幸せと健康を奪い
かねないと危惧して熊本市に引っ越して来ました。越して来てから、困難も多い毎⽇でしたが、楽しくも過ごしてま
いりました。 
少なくない震災被災者を⽀援して来た熊本市です。熊本地震への対応も努⼒して来られました。 



他の、市⺠の幸せを⼤切にする全ての⽅策を、懸命に早急に整えて下さい。⼦ども達のために、どうぞお願いいたし
ます。 
学校はもう⼀⼈ 1 タブレットの時代なのに、今回の宿題などで活⽤できていないのが残念です。(9 ⽇にレンタルし
て良いとなり、持ち帰ってきました) 
不登校の⼦もネット環境を使い⾃宅から授業に参加でき、出席扱いになるなど、これを機に柔軟にシフト変換してい
くことを祈ります。 
中学校 3 年⽣の保護者です。 
 
⼤変⼼配しているのが、卒業式です。先⽇学校に⾏った我が⼦が⾔っていたのですが、卒業式、みんなでステージに
並んで声出し？をしたり、歌も全て歌ったりするそうです。 
他の学校に⼦どもが通っているママ友にも聞きましたが、何と、式中にマスクを外す学校もあるとか。⼈づてで聞い
たので、証書を渡すときだけ外すのか(それなら分からないこともないですが)、歌うときも外すのかわかりません
が。。。 
 
⾊々聞いてみると、卒業証書も、⼀⼈ずつ渡す学校もあれば、名前のみ呼んで、代表が受け取るとか様々のようです
ね。 
 
歌を歌ったり、まさかマスクをしない学校もある?と聞いて不安です。クラスターがたくさん発⽣しないかと⼼配し
ています。 
 
歌は、例えば歌は１番のみとか、マスクは歌のときは絶対はめるなど、そのへんをみんなで確認していただけたらあ
りがたいです。 
 
我が家で、⼦どもを通じて新型コロナウィルスにでも感染したら、仕事ができなくなり、⽣活ができなくなります。
そこがいまの⼀番の⼼配です。 
うちは中学 1 年の娘１⼈で、職場も融通がきくので、特に留守番に対しては⽀障がありません。⼩学⽣や職場によっ
てはとても⼤変だと思います。卒業式前後ということで、部活での演奏やお別れ会がなくなった事が残念に思いま
す。ウイルスは⽬に⾒えないので、何が正しく何が間違いなのかはわかりませんが、⼀⻫休校の成果がある事を願い
ます。 
パンチンコ店や多くの⼈が集まる娯楽をどうにかするべきだと思います。⼦供達が我慢してるのにおかしいと思う。 

今回の影響で失業者などが増えない様にしっかり対策をお願いしたいです。また、⾊んな⽅がちゃんと⽣活が出来る
ようにお願いします。 
仕事を休んだ⼈への対策はあっても、休めない⼈への対策は何もない。⼦供を家において、働くしか他にない。 
狭い団地で⺟⼦ 2 ⼈で暮らしています。⼦は難関⼤学の合格を⽬指し、⼀⽇のほとんどの時間を勉強に充てていま
す。普段は学校の⾃習室で夜 20:00 まで勉強しています。 
難関⼤学を⽬指すお⼦さんのほとんどが予備校に通っていると思います。しかし、⽣活保護の我が家では予備校の費
⽤は出せません。 
学校だけが拠り所です。 
貧困から抜け出すには⼤学進学が必要だと思います。勉強が好きな⼦であれば、スペースさえあればコツコツ勉強す
ると思います。貸しスペースのような形で、静かに勉強ができる場所があればと思います。 



医療機関に勤めています。様々な報道やネットでの書き込みなど、必要以上に警戒⼼をあおられているように思いま
す。感染経路は何ですか？それに対する標準予防策は、⼀⻫休校でなければ達成できないものでしたか？市⺠のリス
クを正しく把握し、⼀⻫休校に⾒合う根拠に基づいたメリットをもっと市⺠へ向けて発信していただきたいです。 
再来週、卒園式を迎える⼦供がいます。 
式の縮⼩、会⾷の中⽌で、例年とは⼤幅に違う式になりそうで、とてもとてもとても残念でなりません。在園児の花
道をくぐってのお⾒送りもありません。 
式は 30 分程度で⾏い、終了後は速やかにお帰りください、との事。 
それでも⽣まれて初めての巣⽴ちを楽しみに 指折り数えている⼦供たちがかわいそうです。 
⼩中⾼校、⼤学や専⾨学校の⽅々もそうだと思いますが、幼稚園、保育園では まだ本⼈が「残念だね」という意識
がないので、余計にかわいそうです。 
6 年間の思い出を 30 分に縮⼩され、急いで帰らなければならないなんて、本来なら賑やかに⾒送られて、別々の⼩
学校に進むお友達とたくさん写真を撮るはずなのに…。 
 
集団感染を予防するのは⼤切だと思いますが、どれだけたくさんの⼦供たちの思い出を奪うのか！と考えると、賛成
できません。 
国⺠、市⺠の意⾒ではどうにもできない事に、苛⽴ちを感じます。  
有給を使って休みを取ると今後の⼦供の病気などでの有給が取れなくなる。（有給が減る、無くなる）特別休暇扱い
になるようにしてもらいたい。 
保育園の園兒も休ませて欲しいです 
熊本市の対応は、ホームページでの情報掲載もどこよりも早く感⼼しています。会社としても助かったと思います。 
⽀援策に書いた内容についても、 
このような状況だからこそ、⼀歩先の使い⽅が実現したと思います。 
 
⼤⻄市⻑に感謝と頑張ってくださいの気持ちを伝えてください！  
⼦育て世代の私たちがこの影響で仕事を休むことより、給与の補償をしてもらえると聞きました。 
私は、4⽉から就職で、⼦供は⾼校⽣なので特別関係のない話なのですが、この⼤変な時期に、 
普段より⼤変な思いをして頑張って仕事をしている、⼦育てが落ち着いた世代の⽅々は、負担も 
⼤きくなりきついばかりでみてられません。不公平すぎる。仕事量が増えてつらい。という声 
も聞きます。 コロナのこの状況が落ちついたら、特別有給などを、他の⽅に対してもなにかしらとって貰いた
いと思います。 
共働き世帯なら、負担にならない学童費も、⼀⼈親で⽀払いしないといけない。かなり厳しい。休みたくても
仕事をしないと収⼊にならないし、毎⽇のお弁当作りもかなりの負担になります。 

 

 

 

アンケート実施団体：HAPPY PARK プロジェクト（2020 年 3 ⽉ 19 ⽇）
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